

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1989

HUILA

Situación económica general *Sector agropecuario*

Los principales indicadores de la economía regional mostraron resultados positivos, ya que el subsector agrícola, de reconocida importancia, reflejó avance del 6.9% en el área cosechada; la actividad industrial, por su parte, reaccionó favorablemente al incrementarse la inversión neta en 60.3%; la construcción superó el comportamiento de 1988 en cuanto al área autorizada que creció en 23.7% y el presupuesto en 287.8%, con incidencia en un mejor nivel del empleo, pues el número de afiliados a organismos de seguridad social creció en 9.6%. Se destaca el empleo generado por la industria en el ramo de alimentos, calzado y productos metálicos. El sector financiero prestó una adecuada asistencia al incrementarse la cartera en 26.1% que benefició los sectores del comercio y el agropecuario, principalmente.

De otro lado, el subsector pecuario registró ausencia de dinamismo ya que el inventario de ganado bajó en 4.1%. La producción petrolera descendió en 3.2% y las finanzas del departamento presentaron un déficit fiscal de \$ 1.332 millo-

nes, superior en 66.3% al observado en el año anterior, originado en los mayores gastos de capital que avanzaron 65.5%.

Agricultura. La superficie cosechada creció en 11.885 hectáreas, 6.9% respecto al año anterior. Los cultivos transitorios se incrementaron en 12.3% y los permanentes en 1.8 como resultado, entre otros, del Plan de Oferta Selectiva, fundamentado principalmente en la política de sustentación de precios a fin de estimular la producción nacional. Se destaca el maíz con aumento en el área del 232.6%, plátano 61.3% y arroz 8.7%, en tanto que el algodón mostró descenso del 40.0% y el sorgo del 13.8%, con repercusión directa en el volumen de producción al disminuir 44.4% y 23.2%, en su orden. Con respecto al café, la producción disminuyó en 18.6% al ubicarse en 48 mil toneladas, hecho que obedeció a las prácticas de renovación de los cafetales y soqueo.

Ganadería. La ganadería huilense se ha visto afectada por los altos costos financieros, la inseguridad rural, el aumento en el precio de los insumos, y el leve aumento en los precios del ganado en pie, los cuales, para machos y hembras se incrementaron en promedio 2.1% y 1.8% respecto del año anterior. Es así como el inventario de ganado vacuno disminuyó en 4.1% al con-

solidar 505.770 cabezas, en tanto que el sacrificio de bovinos en el Huila totalizó 98.493 ejemplares, 15.2% más que en el año anterior. La producción de leche se estimó en 63.315 mil litros, con disminución anual de 1.9%.

Minería

La producción de petróleo crudo en el departamento del Huila alcanzó un nivel de 21 millones de barriles, cifra inferior en 3.2% a la registrada en el año anterior. En desarrollo de esta actividad la región percibió regalías de \$ 6.335 millones, 38.4% más que en 1988, avance originado en el nuevo sistema de liquidación plasmado en el Decreto 545 de 1989 y que tiene como base la cotización del crudo en el mercado nacional e internacional.

La producción total de gas natural ascendió a 842 millones de pies cúbicos, cifra superior en 13.2% a la registrada en el año anterior. Del total de gas extraído, el 68.5% se destinó al consumo doméstico y el 31.5% a la industria, que corresponde a 30.709 suscriptores ubicados principalmente en la ciudad de Neiva.

Industria

Según los indicadores que permiten evaluar su comportamiento, se puede deducir que fue satisfactorio en 1989, al aumentar en 15.2%

HUILA
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1988	1989
1. Producción			
Arroz	Miles de toneladas	210	228
Sorgo		56	43
Maíz		12	37
Algodón		9	5
Soya		1	3
Frijol		13	8
Papa		2	2
Cacao		5	6
Café		59	48
Caña para panela		49	41
Plátano		81	60
Tabaco rubio		2	2
Petróleo	Miles de barriles	21.248	20.560
2. Precios			
Precios al consumidor			
Total ponderado	Porcentaje	(—)	25.0
Ingresos medios		(—)	24.3
Ingresos bajos		(—)	26.0
3. Situación fiscal			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	7.621	10.197
Gastos corrientes		5.303	6.248
Déficit (—) o ahorro (+) corriente		2.318	3.949
Ingresos de capital		165	154
Gastos de capital		3.284	5.435
Déficit (—) o superávit (+) total		—801	—1.332
4. Sistema financiero (1)			
Operaciones pasivas	Millones de pesos	29.260	38.948
— Cuentas corrientes		7.890	10.332
— Depósitos de ahorro (2)		9.354	12.664
— Depósitos a término (3)		6.137	8.004
— Otros (4)		2.307	2.187
— Recursos del Banco de la República		3.572	5.761
Operaciones activas		32.421	39.195
— Cartera		28.299	35.676
— Otros		2.307	2.829
— Deudas de dudoso recaudo		1.815	690

(1) Saldo al final del período. Se refiere a Neiva e incluye bancos comerciales, Banco Central Hipotecario, Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, corporaciones de ahorro y vivienda, corporaciones financieras y compañías de financiamiento comercial.

(2) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda.

(3) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial.

(4) Cédulas del Banco Central Hipotecario y bonos de corporaciones financieras.

Fuentes: URPA, ICA, sistema financiero de Neiva, Contraloría General del Huila, Secretaría de Hacienda Departamental del Huila.

el consumo de energía para usos industriales y en 6.2% el de gas. Así mismo, se incrementó en 9.2% el personal ocupado y en 8.4% el número de empresas inscritas en el Instituto de Seguros Sociales al consolidar 450, de las cuales el 18.4% se especializa en la producción de alimentos, 10.9% en la fabricación de productos metálicos, 9.6% en la elaboración de maquinaria, 7.7% en muebles de madera y 6.7% en imprentas y editoriales, entre otros.

Construcción

Según licencias expedidas por la Oficina de Planeación Municipal durante 1989, el área aprobada para la construcción en Neiva ascendió en 23.7% al totalizar 94.000 metros cuadrados, con un presupuesto de \$ 1.947 millones, 287.8% superior al del año anterior. Del área autorizada el 73.4% se orientó a soluciones habitacionales y el 26.6% a oficinas, fábricas y otros destinos.

De otra parte, el Plan Nacional de Rehabilitación destinó \$ 687 millones para la construcción, mantenimiento y pavimentación de vías; el Fondo de Caminos Vecinales invirtió \$ 286 millones para conservación y mantenimiento de carreteras en el departamento y además le aportó al Fondo de Proyectos Especiales \$ 306 millones, para obras de electrificación, construcción de acueductos y alcantarillados y dotación de escuelas, entre otros.

Empleo

Según los registros de afiliados al Instituto de Seguros Sociales y Cajas de Previsión Nacional, Departamental y Municipal, el empleo

presentó una evolución favorable de 9.6%, equivalente a 3.790 nuevos empleos, de los cuales el 61.6% fue generado por el sector privado y el 38.4% por el público. Del sector privado, los renglones de mayor contribución en la generación de empleo fueron la construcción que representó el 33.5%, electricidad, gas y vapor 15.8% y servicios personales 12.4%.

Precios

En la ciudad de Neiva, el índice ponderado de precios al consumidor en diciembre de 1989 alcanzó el 25.0%, inferior al total nacional que se ubicó en 26.1%. Los renglones que mostraron mayor variación fueron salud 37.4%, educación 31.9% y transporte 26.9%, seguidos por vivienda, vestuario, alimentos y otros gastos.

Situación fiscal

En la vigencia fiscal de 1989, la ejecución presupuestal del departamento del Huila contabilizó un déficit de \$ 1.332 millones, como resultado principalmente del incremento del 65.5% en los gastos de inversión, frente al avance del 33.8% en los ingresos corrientes y al descenso del 6.7% en los recursos de capital.

Los ingresos corrientes sumaron \$ 10.197 millones y estuvieron conformados en 62.6% por transferencias, con predominio de las regalías petrolíferas al representar el 99.2% de este renglón. Los ingresos tributarios, especialmente cerveza y tabaco, aportaron el 36.4% del total de recaudos y los no tributarios participaron con el 1.0%.

Los gastos corrientes consolidaron \$ 6.248 millones, con crecimiento anual del 17.8%, en tanto que las

erogaciones de capital se ubicaron en \$ 5.435 millones, destinados en su mayoría a obras de infraestructura vial.

Actividad financiera

Al finalizar 1989 el saldo del crédito de fomento redescontado por el Banco de la República en Neiva ascendió a \$ 5.204 millones, 44.2% superior al resultado alcanzado el año anterior. El 84.8% de dicho monto está representado por la financiación del Fondo Financiero Agropecuario, 14.3% por el crédito especial (Fondo Ganadero y bonos de prenda), 0.8% por el Fondo Financiero Industrial y 0.1% por las líneas externas.

El saldo de las operaciones del Banco Emisor en el mercado financiero totalizó \$ 601 millones, inferior en 1.8% al registrado en el año anterior. El 77.4% de estas operaciones correspondió a títulos de participación y títulos canjeables en conjunto y el 22.6% restante a títulos de ahorro nacional.

En lo referente al sistema financiero de Neiva, al culminar 1989 contabilizó un saldo en captaciones de \$ 38.948 millones, cifra superior en 33.1% respecto al alcanzado el año precedente. De este valor el 62.0% le correspondió al sistema bancario, 24.3% a las corporaciones de ahorro y vivienda, 3.5% a las compañías de financiamiento comercial, 2.0% a las corporaciones financieras y 8.2% a otros intermediarios. Los recursos del Banco de la República y los depósitos de ahorro sobresalieron como los renglones más dinámicos al avanzar 61.3% y 35.4% en su orden.

Las operaciones activas, por su parte, mostraron un saldo de \$ 39.195 millones, superiores en

20.9% al observado en 1988. De este total, el 54.5% fue aportado por el sistema bancario, el 22.1% por las corporaciones de ahorro y vivienda, el 2.2% por las corporaciones financieras, el 0.7% por las compañías de financiamiento comercial y el 20.5% por otros intermediarios.

Los préstamos nuevos otorgados por el sistema financiero crecieron 58.0% al totalizar \$ 21.801 millones durante 1989, de los cuales el 30.0% y el 18.4% se canalizaron hacia los sectores agropecuario y el comercio respectivamente.

TOLIMA

Situación económica general

Durante 1989, el examen de los indicadores económicos del Tolima permite afirmar que se continuó con un destacado dinamismo liderado por los sectores industrial, construcción, comercial, financiero y externo, pese al estancamiento de la producción cafetera ocasionada por la renovación de cultivos. Los estímulos tributarios contemplados en el Decreto 3830 de 1985 y en la Ley 44 de 1987, fueron bien recibidos por los inversionistas y contribuyeron a crear favorables expectativas en torno al futuro desarrollo económico de la región. Sin embargo, aún subsisten serias deficiencias en la calidad y cobertura de los servicios públicos, que pueden limitar este proceso.

Sector agropecuario

Agricultura. El balance de la agricultura regional durante 1989 fue

TOLIMA
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1988	1989
1. Producción			
Arroz	Miles de toneladas	504	541
Sorgo		151	188
Café		127	108
Algodón		82	68
Maíz		34	42
Ajonjolí		4	5
Maní		4	3
Papa		32	69
Caña panelera		73	93
Oro	Onzas troy	3.961r	7.320
2. Empleo (1)			
Tasa de desempleo	Porcentaje	10.3	9.0
Participación bruta fuerza laboral		41.1	39.9
3. Situación fiscal (2)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	6.159	8.649
Gastos corrientes		5.369	7.318
Déficit (—) o ahorro (+) corriente		790	1.331
Gastos de capital		265	717
Déficit (—) o superávit (+) total		525	614
4. Sistema financiero (3)			
Operaciones pasivas	Millones de pesos	57.546	78.773
— Cuentas corrientes		14.418r	17.208
— Depósitos de ahorro (4)		15.642r	21.744
— Depósitos a término (5)		12.334r	15.765
— Otros (6)		15.152	24.056
Operaciones activas		47.375	63.050
— Préstamos y descuentos		31.111	41.221
— Otros (7)		16.264	21.829
5. Comercio exterior			
— Exportaciones	Miles de dólares	1.248	4.230
— Importaciones		24.170	4.613

r. Revisado. (1) Corresponde a Ibagué al final del período. (2) Administración central del departamento del Tolima. (3) Saldos a final del período. Incluye los municipios de Ibagué, Honda, Espinal y Libano. (4) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (5) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (6) Incluye otros intermediarios financieros, recursos del Banco de la República y recursos externos. (7) Incluye deudores varios, inversiones voluntarias, deudas de dudoso recaudo y deudores en moneda extranjera reducida a moneda nacional. Fuentes: Banco de la República, ICA, URPA, Comité Departamental de Cafeteros, INCOMEX, DANE, Contraloría y Secretaría de Hacienda del Departamento del Tolima, Intermediarios Financieros.

positivo, toda vez que se lograron importantes progresos en los rendimientos y volúmenes de producción en la mayoría de los cultivos, gracias a factores fitosanitarios y climáticos favorables, disponibilidad de crédito y desaceleramiento en los costos mediante la reducción de aranceles para los insumos importados. No obstante, el valor real de la producción disminuyó en 6.3%, básicamente por las dificultades experimentadas en el comercio del arroz y algodón y el detrimento de la producción cafetera.

En los cultivos transitorios el área cosechada llegó a 237.347 hectáreas, 14.5% más que el año pasado, y el costo de producción promedio, aumentó en 15.1%. Sin embargo, los agudos problemas presentados en la comercialización determinaron una caída del 3.7% en su valor real. El arroz, cultivo líder de la región, aumentó en 5.6% el área cosechada al sumar 83.171 hectáreas con una producción de 541 mil toneladas, superior en 7.3% a la de 1988. Emperó, su precio se situó en los niveles de 1988 como consecuencia del exceso de oferta que se evidenció en el mercado nacional. En el sorgo, el área sembrada creció en 17.0% al ascender a 60.777 hectáreas y la producción en 24.5%, con 188 mil toneladas. En algodón, el balance fue desfavorable por las disminuciones registradas en las hectáreas sembradas, los rendimientos y la producción.

En el grupo de cultivos de mediano y largo plazo, excluido el café, el cual presentó disminución en la producción por renovación a través del soqueo, aumentó a 36.871 las hectáreas cosechadas, 8.0% anual, mientras que el valor real de la producción avanzó en 19.6%. Dentro de estos cultivos, la caña panelera incrementó el área a 16.387 hectáreas, 7.8%, y la pro-

ducción en 27.4% al situarse en 93 mil toneladas. El clima y el precio fueron los agentes que contribuyeron en los resultados enunciados.

Ganadería. El número de cabezas comercializadas en la feria del Guamo registró una disminución anual del 16.7%, explicada por una baja sustancial de la demanda a raíz de la fiebre aftosa que se detectó hacia finales del año. En consecuencia, el sacrificio global de bovinos apenas aumentó en 9.0% al ascender a 154.513 ejemplares.

Pesca. La actividad pesquera, desarrollada principalmente en el río Magdalena, muestra un deterioro progresivo en los tres últimos años, como consecuencia de la contaminación del río con elementos no degradables (metales, pesticidas y detergentes), incremento de la sedimentación por inadecuado manejo de las tierras de ladera y por el empleo de dinamita. Por estas razones, la movilización de productos pesqueros mermó en 26.1% frente a 1988 al totalizar 921 toneladas.

Minería

Los principales rubros de la minería regional experimentaron un aumento del 58.8% en el valor de su producción, explicado en gran medida por el incremento en los precios del óxido de hierro, mármol y puzolana. La producción de oro se elevó en 84.8% al pasar de 3.961 a 7.320 onzas troy. De otro lado, se destacaron los avances del 96.7% y 31.0% en el valor de la producción de mármol y yeso, dentro de los minerales no metálicos.

Industria

Puede afirmarse que 1989 fue el año del despegue industrial del Tolima, por cuanto entraron en

ejecución importantes proyectos de inversión en empresas que se acogieron a los beneficios tributarios y arancelarios contemplados en el Decreto 3830 de 1985 y la Ley 44 de 1987, disposiciones que se encaminaron a reactivar la producción y el empleo en la zona afectada por la catástrofe del Nevado del Ruiz.

En 1989, alrededor de 33 empresas iniciaron el proceso de instalación y montaje, y algunas la etapa productiva. Por ejemplo, en la rama de textiles y confecciones se contó con una inversión de \$ 19.000 millones y 1.130 empleos; en productos alimenticios y bebidas, \$ 13.260 millones y 309 puestos de trabajo. Se destacó también la producción de cemento, empaques para alimentos y productos farmacéuticos, y de autopartes, con inversiones que globalizaron aproximadamente \$ 8.500 millones.

Construcción

Durante 1989, la actividad edificadora en la región continuó ofreciendo un balance satisfactorio. El área aprobada por las oficinas en Ibagué, Honda, Espinal y Líbano, se aumentó a 193.331 metros cuadrados, 44.4%, como resultado de la instalación de las nuevas industrias que se acogieron a los beneficios tributarios de la Ley 44 de 1987. Esta circunstancia se reflejó en el nivel de empleo, pues el número de los trabajadores inscritos al ISS para desarrollar esta actividad se incrementó en 19.7%. Ibagué fue la ciudad de mayor construcción con un área de 159.448 metros cuadrados y un crecimiento de 60.3% anual.

Comercio

La evolución del comercio durante 1989 obtuvo resultados favorables, derivados del proceso de industria-

lización que se realiza en la región desde 1988, y del buen comportamiento que experimentó el sector agrícola y la actividad de la construcción. Lo anterior se confirma al observar la adición bruta de capital en sociedades comerciales, la cual suma \$ 1.556 millones, cifra que junto con el registro de \$ 1.317 millones en 1988, constituyen los niveles más elevados de la década, producto de la reactivación de la demanda y las mejores expectativas económicas que ofrece el Tolima.

Empleo

Los resultados en materia de empleo han estado acordes con el impulso recibido por la economía regional, gracias a la constitución de nuevas empresas. Los trabajadores inscritos al ISS y a la Caja de Previsión del Tolima aumentaron en 11.2% y 5.5% en su orden, al registrar 4.455 y 901 nuevas afiliaciones. En concordancia, la tasa de desempleo para la ciudad de Ibagué se redujo de 10.3% en diciembre de 1988 a 9.0% en el año que se reseña. Por su parte, la tasa de participación bruta se situó en 39.9%, inferior al 41.1% registrada el año precedente.

Situación fiscal

Durante la vigencia de 1989, la administración central del departamento obtuvo ingresos totales por \$ 8.649 millones y gastos por \$ 8.035 millones, cantidades que representaron aumentos anuales de 40.4% y 42.6%, respectivamente. Del ejercicio anterior se desprende un superávit total de \$ 614 millones, superior en 17.0% al registrado en 1988. El 77.5% de los ingresos se originó por impuestos al consumo de cerveza, cigarrillos y licores, recaudos que aumenta-

ron en 35.7%, respecto a los efectuados el año anterior.

En materia de gastos sobresalen, por su monto, los destinados a funcionamiento, con \$ 3.914 millones y un crecimiento anual de 31.2%. En seguida se encuentran las transferencias con \$ 3.217 millones, de los cuales \$ 2.015 millones se relacionaron con aportes al gobierno central departamental. Finalmente, se ubican los gastos de capital con \$ 717 millones y 170.6% de incremento anual. Estos recursos se dirigieron principalmente a programas de reconstrucción y conservación de vías.

Actividad financiera

Las sucursales de Ibagué y Honda arrojaron al finalizar el año un saldo por concepto de operaciones de redescuento de \$ 10.669 millones, cifra que representa un significativo incremento del 51.5% respecto a la alcanzada en 1988. En este resultado incidió la variación que señaló la línea externa BID-FFAP, cuyo saldo ascendió de \$ 124 millones en 1988 a \$ 4.640 millones en el último año, debido a las modificaciones de las condiciones de acceso al crédito, que incluyó a los medianos y grandes productores en el financiamiento de los cultivos de algodón, arroz, sorgo y soya. El saldo total de los fondos financieros bajó en 14.2% anual al ubicarse en \$ 3.973 millones, en

razón del decrecimiento en 27.4% que evidenció el FFAP, por la preferencia de la línea externa BID-FFAP. El crédito especial también disminuyó en 9.3% al indicar un saldo de \$ 2.056 millones, en virtud de la expiración de la línea FFAP según Resolución 13 de 1986 de la Junta Monetaria.

Las operaciones del mercado financiero representadas en Títulos de Participación y TAN, llevadas a cabo por el Banco de la República en las sucursales de Ibagué y Honda, arrojaron una suma global de \$ 1.089 millones y presentaron un incremento del 25.9% en comparación con el saldo alcanzado en 1988.

Finalizado 1989, el sistema financiero de las cuatro principales ciudades del Tolima presentó un balance positivo, acorde con el ritmo de crecimiento de la actividad económica de la región. Las operaciones pasivas totalizaron un saldo de \$ 78.773 millones con una variación anual de 36.9%, mientras que las operaciones activas aumentaron en 33.1% al sumar \$ 63.050 millones.

Las operaciones pasivas de los bancos comerciales avanzaron en \$ 8.859 millones al consolidar un saldo de \$ 41.849 millones. Las corporaciones de ahorro y vivienda elevaron el saldo a \$ 18.823 millones, 38.0%, y otros intermediarios financieros, excluidas las corpora-

ciones financieras y las compañías de financiamiento comercial, llegaron a \$ 12.396 millones, superiores en 82.5% a los de un año atrás.

Las operaciones activas presentaron su mayor crecimiento en los bancos comerciales, 40.1%, grupo que indicó un saldo de \$ 32.293 millones. En seguida se ubicaron otros intermediarios financieros con aumento de 29.0% y un saldo de \$ 15.595 millones, en tanto que las corporaciones de ahorro y vivienda obtuvieron una variación de 28.1% y un saldo de \$ 12.192 millones.

Sector externo

Según los registros del INCOMEX, la actividad exportadora del Tolima presentó un resultado favorable al totalizar US\$ 4.230 mil, valor superior en 238.9% al indicado en 1988. Este comportamiento se explica por la diversificación de exportaciones, pues aparte de la hilaza cruda de algodón, se logró vender nuevos productos, como camisetas en tejido de punto, arroz blanco y algodón. Por su parte, los registros de importación disminuyeron en 80.9% y sumaron US\$ 4.613 mil, en razón de que expiró la vigencia de la Ley 44 de 1987, la cual exoneró de aranceles a los bienes de capital que se instalaron en la zona afectada por el Nevado del Ruiz.